

madzhab Syafi'i di Mekah. Ahmad khatib sendiri memelopori pembaharuan terhadap akidah Islam yang saat itu dikuasai oleh kaum tarekat.

Gagasan pemurnian yang diusung tidak lepas dari usaha menyatukan kembali kedua sikap *ambivalen* (adat dan syariat) dalam kehidupan masyarakat Minangkabau, karena kedua aspek tersebut sebenarnya tidak saling bertentangan. Hal ini diperkuat dengan adanya indikasi perubahan kondisi sosio-kultural masyarakat Minangkabau yang mulai kembali menyimpang dari ajaran Islam, seperti gejala yang terjadi sebelum adanya pemurnian yang dilakukan oleh kaum Padri. Penyimpangan dan penyelewengan itu semisal munculnya takhayul, bidah, taklid buta oleh kelompok-kelompok tarekat, dan juga masih adanya adat istiadat yang tidak selaras dengan ajaran Islam yang luput dari pengamatan tokoh Padri dan tokoh adat yang menyusun Sumpah Sati Bukik Marapalam.

Penulis tertarik untuk mengkaji dan meneliti bagaimana *blueprint* purifikasi Islam yang dilakukan oleh ulama dalam kehidupan sosio-kultural masyarakat Minangkabau pada dekade akhir abad XIX hingga awal abad XX. Sebab, pada waktu-waktu inilah ditemukan para pemimpin agama (elit ulama) yang memiliki kemampuan berijtihad yang membawa perubahan dan kemajuan dalam kehidupan masyarakat pada saat lembaga-lembaga keagamaan mengalami kebekuan untuk mengeluarkan fatwa. Melalui ilmu-ilmu agama, mereka dengan kreatif dan cepat tanggap dalam

G. Metode penelitian

Dalam menentukan penelitian sejarah mulai dari penelitian sumber sampai dengan penulisan, kita harus menggunakan metode penelitian sejarah, yang mencakup empat tahap kegiatan, yakni:

1. Mencari dan menemukan sumber (heuristik), untuk dapat melengkapi tulisan hasil penelitian ini saya perlu melakukan pengumpulan data sebagai sumber penelitian yang sesuai dengan judul yang saya ajukan, baik primer maupun sekunder.

- a. Sumber Primer

Sumber data primer yang peyusun gunakan adalah data-data yang berasal dari tulisan atau karya dari ulama dan tokoh adat yang hidup pada akhir abad XIX hingga awal abad XX, baik berupa kitab, maupun tulisannya dalam surat kabar, jurnal dan lainnya. *Pertama*, Tambo Alam Minangkabau karya H. Datoek Batuah, seorang tokoh adat pada masa itu, *Kedua*, Pergolakan Agama di Sumatera Barat karya B. J. O Schrierke, seorang pegawai kerassidenan *Sumatera's Westkust*.

- b. Sumber Sekunder

Sumber data sekunder ini adalah data-data pendukung dari data – data yang dipandang sebagai sumber data primer. Sumber data ini bisa berupa karya-karya penulis lain yang berkaitan dengan masalah yang penulis bahas baik berupa jurnal, ensiklopedi, buku, atau bentuk tulisan lainnya. *Pertama*, Hukum dan Undang-Undang

Adat Alam Minangkabau karya Bahar Dt. Nagari Basa, *Kedua*, terjemahan Otobiografi Syekh Ahmad Khatib, *Ketiga*, Islam dan Adat Minangkabau karya Buya HAMKA.

2. Mengolah sumber (kritik/verifikasi), teknik dalam mengolah sumber penelitian dibagi menjadi dua, yakni eksternal dan internal. Sumber eksternal menyatakan alasan kita menggunakan sumber tersebut, sedangkan saya, memilih sumber ini karena merupakan cara mudah untuk memperoleh data penelitian kualitatif. Sumber internal menyatakan perbandingan antara sumber penelitian satu dengan yang lain. Dengan menggunakan sumber primer, kita dapat memperoleh data yang lebih autentik karena kita dapat mengetahui dari orang yang bersangkutan, sedangkan sumber sekunder yaitu sebagai pelengkap hasil penelitian, karena kita juga tidak mengetahui secara langsung kebenarannya.
3. Mengolah data (interpretasi), dilakukan penafsiran terhadap fakta sejarah dan perkembangan yang diperoleh dari arsip, buku-buku, maupun majalah yang membahas tentang gerakan dan pemikiran ulama di Minangkabau pada awal abad XX, ataupun hasil penelitian langsung lapangan. Tahapan-tahapan ini menuntut kehati-hatian dan integritas penulis untuk menghindari kesubjektifitasan interpretasi terhadap satu fakta yang ditemukan. Hal ini bertujuan agar kesimpulan atau gambaran sejarah maupun perkembangan yang ilmiah.

4. Penulisan sejarah (historiografi), merupakan tahapan akhir dari seluruh rangkaian dari metode historis. Menurut Abdullah dkk (1985) historiografi dijelaskan sebagai berikut: penulisan sejarah merupakan puncak dari segalanya, sebab apa yang dituliskan itulah sejarah yang *historice recite*, sejarah sebagaimana yang terjadi dan hasil penulisan inilah yang disebut dengan historiografi. Pada tahap ini, fakta-fakta yang telah dirumuskan atau diinterpretasikan itu selanjutnya dirangkaikan untuk mengungkapkan kisah sejarah yang menjadi topik dalam penulisan proposal ini secara kronologis dan menjelaskan maknanya. Adapun tujuan dari penulisan yang telah dilakukan yaitu menciptakan kembali totalitas daripada fakta sejarah dengan suatu cara yang tidak mengungkap masa lampau yang sesungguhnya.

H. Sistematika Pembahasan

Proses rekonstruksi peristiwa masa lalu sehingga menghasilkan suatu ilustrasi kejadian yang utuh sebagai suatu kesatuan adalah bagian dari penulisan sejarah. Penulisan sejarah bukan hanya sekadar pengumpulan fakta dan kemudian mengurutkannya. Namun lebih dari itu, fakta dan data yang diperoleh dari lapangan disusun sesuai dengan pola yang mendasarinya sebagai sebuah kesatuan yang utuh. Dari pemahaman tersebut, agar pembahasan dalam penelitian ini dipandang menyeluruh (*comprehensive*) dan terpadu (*integrated*) sebagai penelitian ilmiah, penulis menggunakan sistematika skripsi dengan berisi lima bab dengan

su-babnya masing-masing yang terdiri dari *pendahuluan*, *pembahasan* dan *penutup*.

Bab Pertama, merupakan bab pendahuluan yang terdiri dari latar belakang masalah, sebagai pencarian guna menemukan masalah dalam penelitian. Rumusan masalah diajukan setelah dilakukan pendalaman latar belakang masalah, dalam rangka menyusun pertanyaan yang akan dijawab dalam penelitian ini. Tujuan dan kegunaan ditampilkan untuk mengungkapkan atau memberi penjelasan akan manfaat atau kontribusi dari penelitian ini. Penelitian terdahulu dihadirkan supaya tidak terjadi pengulangan dalam penelitian dengan subjek yang sama. Kerangka teori digunakan sebagai pisau analisa yang dipakai untuk membedah dan menuntaskan permasalahan yang menjadi subjek penelitian. Sedangkan sistematika pembahasan bertujuan untuk mengatur satuan pembahasan dalam bentuk sistemasi bab agar pembahasan lebih fokus.

Bab Kedua, Membahas gambaran umum masyarakat Minangkabau di awal abad XX yang mencakup kondisi sosio-kultural, kondisi keagamaan, politik ekonomi dan pendidikan. Dalam bab ini penulis juga membahas mengenai dialektika antara Islam dan Adat, termasuk dengan praktek tasawuf yang populer pada masa itu. Pendalaman materi diatas membantu untuk mengetahui pertentangan antara aspek agama dan adat-istiadat pada pembahasan berikutnya.

Bab Ketiga, membicarakan mengenai purifikasi Islam, yang mencakup sejarah masuknya Islam di Minangkabau, periode awal gerakan

radikal pembaharuan Islam (*Islamic Radical Revivalism*), dengan fokus tokoh pembaharu dan usaha-usahanya sebagai pihak yang “mempengaruhi” dan tokoh-tokoh adat dan masyarakat yang menentang purifikasi sebagai pihak yang “dipengaruhi”.

Bab Keempat, membahas polemik yang terjadi dalam kehidupan sosio-kultural masyarakat Minangkabau yang menjadi perdebatan. Dalam bab ini pembahasan difokuskan pada pengaruh purifikasi yang dilakukan terhadap praktek pengamalan ritual keagamaan masyarakat dan reaksi kalangan adat, kaum tua terhadap purifikasi tersebut. Analisa dalam bab ini membahas tantangan dan respon antara pandangan pihak yang mempengaruhi dan dipengaruhi.

Bab Kelima, merupakan bab penutup. Termasuk dalam bab ini adalah kesimpulan penelitian sebagai jawaban atas pertanyaan-pertanyaan yang menjadi masalah penelitian. Bab ini juga berisi saran sebagai ungkapan keterbatasan wilayah cakupan penelitian ini, sekaligus sebagai rekomendasi untuk pengembangan penelitian ini. kemudian bab ini dilengkapi dengan daftar pustaka, lampiran dan daftar riwayat hidup.